

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 80 (1935)
Heft: 6

Buchbesprechung: Bulletin bibliographique

Autor: S.S.

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

BULLETIN BIBLIOGRAPHIQUE

Défense anti-aérienne civile (*Der Zivile Luftschutz*), par M. Max Höriger. Préface par M. le prof. Dr Hunziker. Edition B. Wepf et Cie, Bâle, 1935. Brochure de 120 pages avec 40 illustrations dans le texte.

L'auteur examine les moyens d'agression aérienne contre les populations civiles et les moyens de s'en protéger : appareils respiratoires, abris, organisation des équipes de secouristes, d'alarme, de désinfection anti-gaz et les mesures contre les incendies.

Il passe en revue les divers produits agressifs et indique les mesures de premier secours contre ces derniers, le péril aéro-chimique étant admis comme un danger de premier plan.

Un tableau récapitule les procédés de premier secours à employer tout en indiquant les symptômes d'intoxication. De nombreuses illustrations, représentant les appareils respiratoires des maisons Draeger et Auer-Degea (Deutsche Gasglühlicht Auergesellschaft), sont intercalées dans le texte.

Parmi les mesures de défense passive, les appareils respiratoires pour la protection individuelle et la création des nappes fumigènes comme protection collective sont jugées les plus rationnelles.

Manuel destiné à la vulgarisation des notions sur les mesures de défense passive parmi le personnel volontaire, assigné à cette défense.

S. de St.

Josef Pilsudski, par le Dr A. Lœssner. S. Hirzel, Leipzig, 1935, 202 p., gr. in-8° avec 2 planches. Prix : 5 marks.

Un livre qui vient à son heure, puisqu'il est sorti de presse peu de jours avant la mort inattendue du maréchal polonais. Comme l'auteur le dit fort bien, Joseph Pilsudski a été pour la Pologne à peu près ce qu'ont été et sont encore Adolphe Hitler pour l'Allemagne et Benito Mussolini pour l'Italie. Si la Pologne est ressuscitée et devenue presque une grande puissance, c'est, en premier lieu à Pilsudski qu'elle le doit. Il est donc fort intéressant d'apprendre à connaître cette personnalité européenne de premier plan.

Il y a quelques années, l'historien allemand Dellbrück a publié un « Ludendorf peint par lui-même » dont le but était de prouver, par des citations de ses écrits, que Ludendorf n'avait jamais rien compris ni à la politique ni même à l'art militaire.

Le but du Dr Lœssner est tout différent, mais le procédé est le même. Admirateur du grand patriote polonais, c'est à celui-ci même qu'il s'est adressé pour en camper le portrait. On ignore assez généralement que Pilsudski a beaucoup écrit. Comme Hitler, il a passé des mois en prison et y a écrit un livre intitulé : « Mes premiers combats ». Et l'Institut pour l'histoire de la Pologne moderne a publié, à partir de 1930, en 8 volumes, les « Ecrits, discours et ordres » du maréchal. C'est essentiellement à ces deux sources que le Dr Lœssner a puisé.

On peut apprécier différemment le rôle politique et militaire de Pilsudski. C'était certainement un des grands hommes et des grands patriotes de notre époque en même temps qu'un de ceux dont la vraie physionomie était le moins connue. Le livre du Dr Lœssner a fort bien comblé cette lacune.

L.